



COLLÈGE INTERNATIONAL DES SENIORS. HARMATTAN (CIS.H)

AU-DELÀ DE L'ÂGE ET DES FRONTIÈRES, INTERPELLER LE MONDE !

Missive Michel Bernard

Cher Michel,

Soudain, tu nous as quittés. C'est bien toi de partir d'un seul coup, du jour au lendemain, sans transition, sans transmission. Nous pensons à tes proches, Ana Paola, bien sûr, nous sommes à ses côtés, prêts à aider, à soutenir.

Pour le Collège, tu en es fondateur, tu avais repris la balle au bond mettant en forme et en projet une idée esquissée et animée au début par Denis Pryen, le père des Éditions l'Harmattan. De « le senior, nouvel actif du XXI^e siècle » que tu avais lancé, nous sommes passés à « au-delà de l'âge et des frontières, interpellé le Monde ! », n'est-ce pas une continuité, un même élan ? ... Tu nous le diras sans doute un jour !

Ton apport, c'est de la créativité, de la verve jouant les mots, forgeant des concepts à usages rapides : Distance, Trajectance, Valuation... Ton domaine était vaste, il essayait de conjindre l'Art, la Culture, les Sciences Humaines et l'Éducation, surtout l'Éducation, prise au sens large, sans se laisser endormir loin du Politique. Tu attrapais au vol l'idée qui passe, le texte qui compte, l'auteur qui s'ignore, faisant de ce qui était ainsi saisi mille et un projets, mille et une créations, même si nombreuses n'aboutissaient pas, même si tu lâchais d'un coup, c'était vivant, porté par le renouvellement constant.

À Paris II, avec le visionnaire DESS (ancien Master) « Formation à distance », pionnier dans les années 90, tu secouais déjà les moyens de diffuser la formation sur de grandes distances géographiques, des pays aux territoires immenses, tout en faisant réfléchir les futurs architectes de formation aux distances que chacun/chacune doit parcourir en soi et dans la société pour venir à la Connaissance... distance et distance ! Et ce rare et fécond partenariat en co-tutelle de Doctorat bilingue et pluriculture, entre Paris et l'université de Cuernavaca au Mexique, qui a récompensé des thèses très diverses, sous le chapeau Sciences de l'Éducation, n'était-ce pas, déjà et toujours, l'INTER... l'international, l'intergénération, l'interculturel, l'inter-action ? De la revue « Penser l'agir » fourmillante d'idée et n'ayant presque pas parue, en passant par ton désir de recueillir des témoignages à faire paraître simultanément à l'écrit et en enregistrement, bien avant les podcasts, et tes entretiens radiodiffusés, toujours musicalisés, en arrivant au CIS.H et autres regroupements d'auteurs, ton idée, semble-t-il, était de mettre en avant, de susciter des thèmes ayant comme ambition de construire un futur joyeux et pensant ! Ton mot préféré n'était-il pas « Nouvel » ?

D'ailleurs, tu as placé le Collège sous la présidence d'honneur d'Edgar Morin, la pensée complexe distinguant et reliant loin, qu'elle nous irrigue ainsi à tout jamais !

Tu es parti rapidement, peut-on partir autrement d'ailleurs, la rapidité te décrivait bien, rapidité d'action et de penser, de projet et de relation. La lenteur, les formes, l'enveloppe, ne te souciait guère, tu étais en chemin, enthousiaste, toujours en route, pas de pause... l'objet fini n'existait que le temps de le déposer pour aussitôt continuer, aller, créer, parfois briser aussi. Il nous reste à te remercier de cet élan insatiable et redoutable, à nous de poursuivre, de décoller tous les jours, d'oser et tenter, sans se soucier de l'arrêt soudain dont tu nous donnes la leçon aujourd'hui !

Merci, Michel, tant pis pour le raté, ne nous y attardons pas, gardons la vitesse de ta pensée créative, projective, chaleureuse, et accompagnons les tiens... À bientôt !

*Hervé Cochet et Pierre Landry
Pour l'ensemble du CIS.H*